



N° 10

JANVIER 2012

LE MERITE 82

Bulletin de liaison de la section 82
de l'Ordre National du Mérite.

LE MOT DU PRÉSIDENT

Chers Compagnons,

Pour ce bulletin du Mérite 82, le mot du Président se bornera à la reproduction intégrale, restant totalement objectif, d'une lettre du Président de la République en date du 25 novembre 2011, adressée à tous les Présidents d'Associations patriotiques :

Monsieur le Président,

Comme vous le savez, j'ai décidé de donner aux commémorations du 11 novembre un visage nouveau. Cette date fait partie de l'histoire de notre pays et restera à jamais attachée au souvenir des soldats de la Grande Guerre, nos glorieux Poilus,

Mais dans cette journée à laquelle la pire des guerres a donné une signification si profonde, c'est à tous les « morts pour la France » que la Nation rendra désormais aussi hommage. Depuis la Première Guerre mondiale, plusieurs conflits sont venus retirer à nos familles d'autres frères, d'autres pères, d'autres maris, d'autres fils : ils méritent tous la reconnaissance solennelle de la Nation pour leur sacrifice.

C'est pourquoi les soldats « morts pour la France » depuis 1914 seront désormais associés à cet hommage national du 11 novembre.

.../...

*Adresse : Ordre National du Mérite - Section de Taru-et-Garonne
11 Allées de Mortarion - BP 424 - 82004 Montauban Cedex*

.../...

Il s'agit d'une évolution importante de la portée symbolique de cette cérémonie nationale à laquelle je suis comme vous très attaché.

Aussi m'a-t-il semblé opportun de vous adresser personnellement le discours que j'ai prononcé au pied de l'Arc de Triomphe le 11 novembre dernier auprès du Soldat Inconnu et de cette flamme qui ne s'est jamais éteinte.

Votre association dont je salue l'admirable dynamisme et la constante ferveur, est en effet la preuve de la vitalité de ce devoir de mémoire et le témoignage permanent, auprès de nos concitoyens, du courage des soldats français, quels que soient l'époque et le théâtre de leur engagement et de leur sacrifice.

Je vous prie de croire, Monsieur le Président, en l'assurance de mes sentiments les meilleurs.

Nicolas SARKOZY

A tous et à toutes, je vous souhaite une bonne année 2012
et surtout une excellente santé.

J. Garrisson

BONNE ANNEE 2012

NOMINATIONS

Par décret du 14 novembre 2011 (JO du 15 novembre 2011, n° 0264)

Au grade d'officier

Promotion de la Chancellerie de l'Ordre National du Mérite :
Maître Jacques GARRISSON, Président de la Section ONM 82

Au grade de chevalier

Promotion du Ministère de la Défense et des Anciens Combattants :
M. Bernard PESQUI, domicilié à Castelsarrasin

Promotion du Ministère de l'Agriculture, de l'Alimentation, de la
Pêche, de la Ruralité et de l'Aménagement du territoire :
Mme Sophie POUX, domiciliée à Lacour-de-Visa

La rédaction leur adresse ses très vives félicitations.

NOUVELLES ADHÉSIONS à la Section 82

M. André AMIANO
M. Claude BALARD
M. Georges CLANCIER
M. l'Aumônier Militaire André ELKIESS
M. le Colonel Bernard GUILLAUME
M. André ROUQUETTE
M. le Colonel Henri TEMPOREL

HOMMAGE AUX COMPAGNONS DISPARUS

L'église de Fonneuve fut très vite remplie par tous ceux qui ont voulu rendre un dernier hommage à l'ancien Président de l'Association des Porte-Drapeaux de Tarn-et-Garonne, Guy SAHUC, dont il assumera la présidence de 1985 (date de sa création) jusqu'en 2010. M. Guy SAHUC est décédé à Montauban le 17 novembre 2011.

La rédaction adresse à Mme SAHUC et à ses deux fils, Didier et Philippe, toute sa sympathie.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2010/2011 DE LA SECTION TARN-ET-GARONNE

Le 22 octobre 2011, l'assemblée générale ordinaire s'est déroulée, comme à l'accoutumée, dans les locaux du 17^{ème} RGP, avenue du 10^{ème} dragon à Montauban. Le Colonel Poitou, Commandant le régiment, adresse à l'assemblée des paroles de bienvenue et souhaite aux participants des échanges et des débats fructueux. Il renouvelle son soutien aux valeurs de l'Ordre National du Mérite.

A son tour, le Président Garrisson remercie le Colonel et lui dit combien il lui est reconnaissant pour le soutien sans faille qu'il apporte, chaque année, à cette manifestation et lui offre, à titre personnel, un cadre renfermant des décorations coloniales dont deux représentent l'effigie de Napoléon III et de la reine Victoria, ainsi qu'un livre écrit par Michel Normand sur la carrière et la triste fin de son père, le Lieutenant-Colonel Auguste Normand décédé à Buchenwald le 15 novembre 1943, dont le nom a été donné au camp de Caylus.

Comme il est de tradition, la première partie de l'assemblée est consacrée à l'exposé d'un conférencier. « Jeanbon-Saint André et le drapeau tricolore » était le thème choisi. Il nous a été présenté par le Compagnon François Naud, professeur à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes. Il nous a remarquablement fait l'historique de la naissance du drapeau tricolore durant la Révolution. Il fut applaudi par l'assemblée.

Avant de passer à la deuxième partie, le Président Garrisson propose de diffuser un document exceptionnel : le film tourné le 11 novembre 1920 lors de la cérémonie qui a célébré la victoire de la France lors de la Grande Guerre. Le long cortège, conduit par le Président Millerand traverse Paris. Il marque un premier arrêt au Panthéon, où se déroule une cérémonie en l'honneur de Gambetta ; puis il poursuit sa route jusqu'à l'Arc de Triomphe pour y déposer la dépouille du Soldat Inconnu et allumer la flamme qui, depuis, ne s'est jamais éteinte. Cette projection fut un moment émouvant.

La séance est interrompue quelques minutes pour attendre l'arrivée des personnalités. Pendant ce temps, notre compagnon Christian Delpérié fait défiler des clichés pris lors de la venue de la Garde Républicaine à Montauban, à l'occasion du concert donné par son orchestre à cordes au Théâtre « Olympe de Gouges », le 30 juin dernier.

A la reprise des travaux, le Président Garrisson accueille chaleureusement M. Fabien Sudry, Préfet de Tarn-et-Garonne, le Colonel Temporel qui nous a fait l'honneur d'adhérer à notre association, M. Gonzalès, représentant M. Jean-Michel Baylet, Président du Conseil Général, Mme Valat, représentant Mme Barèges, Députée-Maire, ainsi que tous les Présidents d'associations venus nous soutenir.

La parole est donnée au Colonel Poitou. Il remercie l'association de l'ONM qui, une fois de plus, lui fait l'honneur de choisir le 17^{ème} RGP pour tenir son assemblée. Puis, il nous fait un exposé sur la récente réorganisation de l'armée en situant son régiment au sein de cette organisation qui, dorénavant, regroupe deux entités distinctes :

- Le corps du 17^{ème} régiment du Génie parachutiste (800 personnes),
- Le camp de Caylus (qui dorénavant fait partie du 17^{ème} RGP), centre de formation qui reçoit 1000 personnes par jour en stage.

De plus, la base de défense Montauban-Agen-Castelsarrasin prend une plus grande importance et se trouve sous le commandement du Colonel Temporel.

L'ordre du jour se poursuit. Le Président Garrisson appelle les récipiendaires à la tribune où, après une présentation individuelle, il les félicite et leur remet leur brevet. Les nouveaux décorés sont : Sœur Nicole Magot, Paul Maître, Paul Viguier, Mr de Vezin, Christian Limongi, José Mérici, Etienne Fortunel.

Après une minute de silence dédiée, tout particulièrement cette année, aux soldats du 17^{ème} RGP, morts en Afghanistan, la salle entonne avec ferveur *La Marseillaise*.

Le Président Garrisson prend, ensuite, la parole pour présenter le rapport moral. Il souligne que l'association est toujours dans une dynamique de croissance, puisque nous enregistrons, pour l'année 2011, neuf nouveaux adhérents. Il souligne également que la Section du département est très présente dans diverses manifestations civiles ou militaires.

Il rappelle le gala organisé conjointement par la Légion d'Honneur et l'Ordre du Mérite, qui a connu un vif succès.

Cela est un encouragement certain pour proposer, à l'avenir, d'autres manifestations de cette envergure. 450 élèves ont pu participer à la matinée de répétition et ce, grâce à M. Robert Badinier, professeur des écoles en retraite, qui est intervenu auprès des établissements scolaires. Qu'il en soit remercié.

Le bulletin départemental de la Section s'améliore d'année en année, sans en augmenter le coût. Nous avons besoin de bénévoles et un appel est lancé à tous ceux qui voudraient bien participer et proposer des articles.

Le Président énonce les projets pour l'année à venir, à savoir :

- Redécoupage des zones dans le département : afin d'être plus présent sur le terrain et faciliter les contacts, en 2012 il sera procédé au découpage du département en comités sur les communes de Montauban-Castelsarrasin-Moissac-Montech et Caussade.
- Poursuite de l'action « Civisme et Devoir de Mémoire » : malgré quelques retards dans la mise en place de cette action, le Président reste confiant sur sa mise en œuvre en 2012.

Quelques dates à retenir pour 2012 :

La « coque des rois », le vendredi 13 janvier 2012,

La « sortie de printemps », le mardi 12 juin 2012,

L'assemblée générale, le dimanche 14 octobre 2012

En 2013, conjointement avec la Légion d'Honneur, une soirée de gala est prévue avec la participation des « Chœurs de l'Armée française » pour le 50^{ème} anniversaire de la création de l'Ordre du Mérite par le Général de Gaulle.

Le Président passe la parole au docteur Marion pour qu'il s'exprime, une dernière fois, en tant que délégué de l'entraide, puisque, en effet, pour des raisons de santé, il ne souhaite plus poursuivre dans cette fonction. Le Président le remercie très sincèrement pour toutes ces années de dévouement et lui offre, au nom des compagnons de la Section, un livre et une eau-forte réalisée et offerte par notre compagnons, Jean-Claude Delmas.

Le Président fait état d'une nouvelle candidature au bureau de la Section en la personne de M. Jean-Marc Detailleur, membre de l'ANONM.

Sa candidature est mise au vote à main levée. M. Detailleur est élu à l'unanimité et sera chargé de la communication.

Comme l'appelle l'ordre du jour, Mme Carral, secrétaire, présente le rapport d'activité 2010 et Mme Montagnac, trésorière, le bilan financier qui, grâce à une bonne gestion, fait ressortir un solde positif. Les deux rapports sont mis aux voix et approuvés à l'unanimité (voir en annexe).

Avant de clore les travaux, la parole est donnée aux personnalités invitées. Tout à tour, elles expriment chaleureusement leur satisfaction d'être parmi les membres de l'ANONM aujourd'hui. Elles disent partager les valeurs de l'Ordre et être prêtes à appuyer nos actions.

Les travaux étant terminés, les participants se dirigent vers la stèle du 17^{ème} RGP pour y déposer une gerbe en mémoire des soldats du régiment morts pour la France.

Après cette cérémonie, les participants se sont rendus au Mess des Officiers, Salle des Glaces, pour un vin d'honneur offert par la ville de Montauban.

Cette matinée s'est clôturée par un repas convivial à l'hôtel Mercure, au cours duquel il a été procédé au tirage d'une tombola gratuite.

Quelques dates à retenir pour 2012 :

- le vendredi 13 janvier 2012, la « coque des rois », dans la salle St Joseph - Maison de la Culture à Montauban
- le mardi 12 juin 2012, la « sortie de printemps »,
- le dimanche 14 octobre 2012 , Assemblée Générale de la Section.



Pour promouvoir la langue française à Mayotte

PARTICIPEZ A L'OPÉRATION JERELI

(les jeux, les rencontres, les livres)

Après une longue attente, Mayotte est devenue officiellement, le 31 mars 2011, le 101^e département français. Une page est tournée, une autre page est à écrire pleine de défis qu'il conviendra de relever. Parmi ceux-ci, il en est un qui consiste à scolariser les jeunes de Mayotte. *La moitié de la population a moins de dix-huit ans et environ trois mille enfants supplémentaires sont à scolariser chaque année.* L'opération « JERELI » (Les Jeux, les Rencontres, les Livres) que propose le Président de la Section de Mayotte permettra à l'AMOPA (Association des Membres de l'Ordre des Palmes Académiques) d'être un acteur de la promotion de la langue française dans ce département lointain. L'objectif principal de l'opération est de collecter des livres – ou des dons financiers pour en faire l'achat – en vue de créer des bibliothèques de classe destinées à des jeunes dans la tranche d'âge 10/15 ans.

Une vingtaine de Sections départementales de l'AMOPA ont accepté d'y participer, dont celle de Tarn-et-Garonne qui souhaite associer à celle-ci, en priorité, les collèges de Montauban et la Médiathèque départementale de prêt. M. le Préfet Fabien Sudry et M. Michel Azéma, Inspecteur d'Académie, ont accepté de nous apporter leur soutien. L'aide des associations amies de l'AMOPA 82 est aussi la bienvenue, soit pour apporter et/ou collecter des livres, soit pour en assurer le transport vers le lieu où convergeront tous les dons pour une mise en container. L'AMOPA nationale apporte également un concours de 2000 euros pour financer le coût du transport maritime.

La date prévisionnelle de départ du container est juin 2012. L'opération de collecte se déroulera en Tarn-et-Garonne durant le 1^{er} trimestre de l'année 2012 et fera l'objet d'un lancement officiel à Montauban dans le courant du mois de janvier. Le coût financier de l'opération sera donc faible, mais demandera un investissement humain important. Dans notre choix, il conviendra de privilégier les albums jeunesse et les livres documentaires avec couverture rigide cartonnée. Ils pourront être d'occasion mais toujours récents et dans un excellent état !



Nous remercions, par avance, tous ceux qui voudront bien participer à cette opération. Les enfants mahorais ont besoin de notre soutien ! Pour plus d'informations, en particulier si vous souhaitez y apporter votre concours, vous pouvez prendre contact avec l'AMOPA 82, en téléphonant au 05 63 20 30 62.

Jacques Carral, Président de l'AMOPA 82



Chers Compagnons,

Vous venez de lire le message du Président Carral, montrons l'exemple et faisons en sorte que la Section de l'O.N.M. de Tarn-et-Garonne soit capable de faire quelque chose pour autrui. N'hésitez pas à téléphoner au 05 63 20 30 62 ou à moi-même, si vous le souhaitez, au 05 63 63 21 24.

Merci à tous et à toutes.

Jacques Garrisson, Président de l'ONM 82

MISSION TERMINÉE

Elle lui avait dit : « N'y va pas ! »
Novembre, l'hiver vient à grands pas,
Dehors, il fait déjà bien froid.
Ils seront aussi bien sans toi. »

« Oui, mais je suis un porte-drapeau,
Cette mission, je l'ai dans la peau,
Ce ne sont pas mes quatre-vingts ans
Qui m'empêcheront d'être présent. »

Chemin faisant vers le ralliement,
Il pense à tous ces grands moments
D'une vie marquée d'événements.

La guerre et tout ce chemin parcouru
Près des copains aujourd'hui disparus.
A l'ancien de quatorze qui, un jour,
Lui avait confié le bel emblème
Représentant souffrance et bravoure,
Don de soi, sacrifice suprême.

Ils sont tous présents au rassemblement,
Monsieur le Maire, les adjoints, les présidents,
Les sapeurs pompiers et puis les musiciens,
Et tous les combattants devenus anciens.

Le défilé est parti au pas cadencé.
« Elle avait raison, j'aurais dû renoncer,
Le poids du drapeau et aussi celui des ans...
J'arriverai quand même jusqu'au monument. »

Sonnerie aux morts : tous les drapeaux s'inclinent.
« Ferme tes yeux, sens tes forces qui déclinent,
Le drapeau doit toujours flotter, même si tu meurs,
Alors, pique-le droit dans le massif de fleurs. »

Dans le froid de la minute de silence,
Comme le soldat fauché alors qu'il s'élance,
Il vit encore les trois couleurs
S'incliner, le couvrir, lui rendre les honneurs.

Texte d'Henri AMIANO

Compagnon O.N.M. 82

VŒUX 2012

Message d'espoir

N'est-ce pas le moment d'affirmer ce qui fait notre raison de vivre, d'adresser à tous, hommes des villes et des campagnes, n'est-ce pas le moment de dire notre foi en l'homme et en la destinée humaine ?

D'adresser un message de Foi et d'Amour, d'optimisme qui dispose à la Joie et à l'Espérance celui qui l'exprime comme celui qui le reçoit.

Des mots qui veulent traduire notre pensée et notre volonté les plus profondes, car pour avoir le Bonheur et le vouloir, peut-être faut-il d'abord cesser de gémir et de se lamenter, en terminer avec les jérémiades sempiternelles ; s'arrêter de regarder uniquement et seulement ce qui ne va pas dans l'homme et dans le monde, ne plus penser que tout va de mal en pis, choisir, oui, choisir d'être optimiste.

N'est-il pas temps de réveiller en chacun de nous cette petite lumière de l'Esprit et du Cœur, de la Liberté, de la Justice, de la Paix, de réveiller en l'Homme l'Esprit dans ce qu'il a de culture, d'intelligence et de dispositions bienveillantes... car une chaîne de fleurs est plus difficile à briser qu'une chaîne de fer.

Avec l'Espoir, puisse cette Année vous apporter Bonheur, Joie et Santé en partage avec ceux qui vous sont Chers..

Jacques Picou
Compagnon 82



Assemblée Générale du 22 octobre 2011